

REDACCIÓN

Calle de San Bartolomé, número 32

Teléfono n.º 6.

Precios de abono

EN ESPAÑA: : : 1'25.
EXTRANJERO : : : 2'25.

Los manuscritos no publicados no se devuelven

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO
EDICIÓN DE LA NOCHE

ADMINISTRACIÓN
Plaza de Cort, números 4 y 14
TELÉGRAMAS: HORA-PALMA
Anuncios, Reclamos, Comunicaciones
Centro de Anuncios
Plaza de San Bartolomé, núm. 32
Número suelto : 1 : 5 cént.
ID. abonado : 1 : 10

PORTFOLIO

Islas Baleares

Hermosa colección de láminas, con el correspondiente texto de las vistas, lujosamente encuadrado

Precio 8 pesetas.

Librería de J. Tous. — Palma.

La Capella de Manacor a Valencia

Esta mañana, en plena plaza de Cort, me he apoderado (que es el sistema más primitivo de la posesión) del siguiente documento:

Círculo de Bellas Artes. — Valencia.

13 Septiembre de 1902.

Sr. D. Fausto Puerto, Presidente de La Capella de Manacor.

Muy Sr. mío y distinguido Sr.: Por su representante el Sr. Bonet, tendrá antecedentes de todos los trabajos hechos, para conseguir nuestro deseo de tener unos días entre nosotros a la Capella de su digna Presidencia: trabajos coronados con el mayor éxito, pues que la Junta Directiva de este Círculo ha acordado oficialmente el invitarles a VVs. para que nos honren con su venida y fijado el día de salida de VVs. de Palma en dirección a Valencia el miércoles 22 de Octubre y llegarán a ésta el jueves 23, permaneciendo entre nosotros hasta el jueves 30 del mismo mes.

Las condiciones son las expuestas en la nota que se llevó el Sr. Bonet y que obrará ya en su poder, con la adición de una comida a los 80 señores capellistas en el vapor, pues no creemos justo que pasen tantas horas con su comida de fambre que en esa se puedan arreglar.

La rebaja del pasaje supongo que se habrá ya gestionado por VVs. como se quedó, con el Sr. Bonet, y no dudo que se conseguirá, pues sólo depende de la Dirección de la Isleta en que se pueda hacer esta excursión, en que tengo la seguridad de que recogerán VVs. infinitos laureles, que han de repercutir en Mallorca y que a juzgar por la expectación y entusiasmo que en ésta ya va existiendo en la parte financiera no serían despreciables, las utilidades que VVs. pueden obtener.

Al comunicarle tan gratas nuevas tiene una verdadera satisfacción S. S. Q. B. S. M., El Presidente, Beg. Muñoz Duenaes.—P. A. de la J. D., El Secretario, S. García Zaonero.

Aunque la carta transcrita es de carácter privado, no vacilo en darla al público. Medrada andaría la historia y los historiadores si no pudieran aprovechar los hechos y documentos de carácter íntimo, personal. Como que una de las misiones del cronista es presentar desnudos a los personajes de quienes trata: desnudos por dentro y por fuera. Seguramente de la mollera de un historiador, en descargo de su oficio, nacería la frase vulgar: *No la hagas y no la temas*.

Y metido yo a cronista, en virtud del arrebatado y saqueo antes mencionados, y antes de que el Sr. Puerto pueda poner remedio a las imprudencias de los chicos de la prensa, entre los cuales me gusta bucear, daré aún mayores explicaciones.

La Isleta Marítima, acerca de la cual se suscita algún deseo o presentimiento en los párrafos de la carta transcrita, no sólo da todas las facilidades apetecibles, sino que por de su parte cuanto puede para que esta excursión se realice; que no había de ser una empresa mallorquina y acreditada la que estorbaba la divulgación de la fama a Mallorca. Parte le toca en la realización de este proyecto, y no hemos de permitirle el general agradecimiento.

Las iniciativas del Círculo de Bellas Artes de Valencia (el que tuve yo el honor de presentar a la Capella, en el año 1897, cuando su primera excursión a ésta isla) no han caído en saco roto a la prensa valenciana. A la vista tenemos un recorte de uno de los colegas más leídos en la ciudad de las flores, que textualmente dice:

«La notable y afamada Capella de Manacor (Palma) vendrá en breve a nuestra capital.

«Es una noticia que agradecerán los aficionados a la música, y cuyo acontecimiento, pues de tal puede considerarse, será debido a la iniciativa del Círculo de Bellas Artes.

«Los artistas valencianos, que en diferentes ocasiones han realizado excursiones a la isla de Mallorca, han encontrado siempre allí excelente acogida, habiendo merecido atenciones y obsequios de parte de los elementos artísticos y literarios mallorquineses.

«En una de dichas excursiones se encontraron nuestros artistas, en Manacor oyendo una notable masa coral que con el título de Capella de Manacor viene funcionando hace

años, siendo muy justamente elogiada por el mundo artístico-musical, que la compara con la célebre capilla rusa.
«Esta masa coral consta de 80 plazas, entre hombres y niños, y tiene un repertorio vastísimo.
«El Círculo de Bellas Artes, correspondiendo a las muestras de simpatía y a las de favorable acogida que la Capella de Manacor dispensó a sus socios excursionistas, dispondrá aquí algunos obsequios en su honor, organizando también algunos conciertos para que el público valenciano aprecie en todo su valor el mérito artístico de tan célebre capilla musical.»

Para la realización de este proyecto que tanto enaltece la fama de una institución mallorquina, se cuenta, que yo sepa, con la siguiente suscripción:

- 1.000 pesetas para una misa de requiem que cantará la Capella.
- 2.500 como producto de un concierto en el Círculo de Bellas Artes.
- 500 ofrecidas por el Sr. Rector de la Universidad de Valencia.

Y otros ingresos, que no estoy autorizado para revelar, hasta dejar cubierta la cantidad de 6.000 pesetas, que constituye el presupuesto de gastos formado por el Círculo de Bellas Artes de Valencia.

La buena voluntad y el entusiasmo de mis amigos del Círculo han vencido todos los obstáculos (la verdad es que está ya acostumbrado a ello); y al dar hoy la noticia para mis paisanos a fin de que se relamen de gusto en la parte de gloria que a todos nos toca, envío un abrazo cariñoso a los socios del Círculo de Bellas Artes de Valencia, centro de todas las iniciativas artísticas de la capital vecina, y donde los mallorquineses que son de la cuerda, lo pasan muy bien, y doy fe.

ESPINILLA.

Las Juntas de 1.ª enseñanza

Dimos cuenta a nuestros lectores de haberse publicado en la Gaceta el real decreto por el cual se organizan las Juntas provinciales y locales de primera enseñanza, a fin de armonizar estos organismos con las demás reformas introducidas en Instrucción pública por el actual ministro del ramo. Ya que no podemos, por su excesiva extensión, reproducir íntegro el importante decreto, publicamos a continuación las principales disposiciones que el mismo contiene.

Dice así:
El gobierno y vigilancia de la primera enseñanza en las provincias estará a cargo de las Juntas provinciales de Instrucción pública, y en los términos municipales, a cargo de las Juntas locales de primera enseñanza.

En las capitales de provincia, las Juntas provinciales tendrán las atribuciones de las locales, quedando disueltas éstas. El Alcalde de la capital será vocal nato de la Junta provincial.

Para auxiliar a las Juntas provinciales en el desempeño de su misión, se establece en cada capital de provincia una Sección de Instrucción pública y Bellas Artes; cuyo jefe y personal serán los actuales secretarios y personal administrativo de dichas Juntas.

Las Juntas provinciales de Instrucción pública se compondrán:

Del Gobernador civil de la provincia, presidente nato de las mismas; del Alcalde-presidente del Ayuntamiento de la capital; del juez de primera instancia; del director del Instituto; del director de la Escuela Normal superior de Maestros, donde la hubiere; de la directora de la Escuela Normal de Maestros; del arquitecto provincial; del inspector de primera enseñanza; de un eclesiástico, delegado del Diócesano; de un individuo de la Comisión provincial y de otro del Ayuntamiento de la capital; del subdelegado de Medicina que resida en la capital, y en su defecto, un médico nombrado a propuesta en terna de la Academia de Medicina de la capital en que la hubiere, ó del Colegio Médico de la provincia; de tres padres de familia, y de dos madres de familia.

Será secretario de la Junta con voz, pero sin voto, el jefe de la Sección de Instrucción pública y Bellas Artes. En ausencias y enfermedades le sustituirá el oficial de secretaría.

Los vocales representantes de la Diputación y del Ayuntamiento serán nombrados por el Gobierno, a propuesta en terna, que formarán las corporaciones respectivas.

Los vocales que en concepto de pa-

dres ó madres de familia han de formar parte de la Junta provincial, serán nombrados por el Gobierno de entre los propuestos en lista por los gobernadores civiles, quienes al hacer la propuesta, manifestarán las condiciones de edad, estado y profesión de cada uno.

El resto del art. 4.º y los siguientes, hasta el 14 inclusive, se refieren a la manera de funcionar la Junta, modo de celebrar sus sesiones y obligaciones de sus presidentes y vocales de las mismas.

Corresponde a las Juntas provinciales, entre otras obligaciones: Vigilar y pagar la enseñanza y velar por el cumplimiento de las leyes, decretos, reales órdenes y reglamentos que la regulen. Informar al Gobierno en los casos previstos en la ley de Instrucción pública de 9 de setiembre de 1857, y en cuantos asuntos fueren consultados por el ministerio ó por el rectorado correspondiente. Proponer las mejoras y reformas convenientes al progreso de la enseñanza; para ello redactará una Memoria, que se remitirá a la subsecretaría del ministerio en el mes de diciembre de cada año.

Esta Memoria, que será redactada por una Comisión especial que de su seno designará la Junta, deberá contener, entre otros, los siguientes datos: a) población escolar en las distintas localidades y asistencia media a las escuelas; b) resultados de la enseñanza; c) variaciones en el personal docente; d) estado actual de los edificios y reformas que en cada uno de ellos deban introducirse; e) material de enseñanza, f) deficiencias generales observadas y medios que consideren convenientes para corregirlas; g) establecimientos públicos de enseñanza no oficial y asistencia media a los mismos.

Acordar las visitas extraordinarias que estimen necesarias, sin perjuicio de las que la Superioridad ordene. En ambos casos, esto es, cuando la Junta provincial lo acuerde ó el ministerio ó el rectorado ordenen al inspector una visita extraordinaria, éste hará, a la vez la ordinaria a las demás escuelas de la localidad, las cuales serán excluidas del itinerario que para la visita ordinaria se encuentre previamente establecido. Terminada que sea la visita extraordinaria, pondrá en conocimiento de la autoridad que la ordenó, el resultado de ella.

Dar cuenta al rectorado, y en su caso al Gobierno por conducto de aquél, de las faltas que advierta en los Centros de enseñanza puestos a su cuidado, proponiendo los medios de corrección.

Proponer los premios y castigos a que se hayan hecho acreedores los encargados de la primera enseñanza.

Informar y elevar al rector los expedientes para la construcción y reparación de los edificios destinados a la primera enseñanza, así como los de subvención para estos mismos fines y de los de supresión, distribución y cambio de categoría de las escuelas.

Formar y tramitar los expedientes gubernativos que procedan contra los maestros y auxiliares, excepción hecha de los casos en que por el ministerio ó el rectorado se estimase conveniente el nombramiento de delegado especial. Informar los expedientes de separación, sustitución, permutas y licencias de los maestros. Proponer al Gobierno, por conducto del rectorado, la creación de escuelas donde no las hubiere, ó el aumento de ellas donde no fueren suficientes.

Formar y aprobar bienalmente los escalafones de los maestros de primera enseñanza para el percibo del aumento gradual, remitiendo un ejemplar a la sección de Estadística del ministerio. Asimismo tramitarán, con su informe, los recursos de alzada que se promuevan contra los acuerdos de la Junta sobre inclusión ó exclusión en los escalafones.

Fomentar el establecimiento de Ojas escolares, colonias escolares para las vacaciones de la infancia y Asociaciones protectoras de la enseñanza, compuesta de las personas que en los pueblos y en los distintos barrios de las ciudades se preocupen por la difusión de la cultura.

Procurar la constitución de Asociaciones protectoras de la infancia y de la clase obrera, para la creación de centros, en los cuales los hijos de clases necesitadas tengan albergue durante el día, y si posible fuera, vestido y alimentos, y en que los obreros, durante las primeras horas de la noche, puedan completar su instrucción.

Los gobernadores cuidarán de que las Juntas tengan a su disposición local adecuado para celebrar sus sesiones, así como el local necesario para las oficinas de la sección de Instrucción pública y Bellas Artes y del inspector de primera enseñanza.

Las Juntas locales de primera enseñanza se compondrán:

Del Alcalde presidente; de un concejal sindicado; del cura párroco; si hubiere más de uno, el que designe el diocesano; del juez municipal; de los directores del Instituto y Escuelas superiores y profesionales; del subdelegado de Medicina, si lo hubiere, y en su defecto, de un médico municipal; de tres padres de familia y de dos madres de familia en poblaciones que pasen de 10.000 habitantes, reduciéndose este número a dos y una respectivamente, en las que no lleguen a dicho vecindario.

En cada capital de provincia habrá una sección de Instrucción pública y Bellas Artes, constituida por un jefe, que lo será el actual secretario de la Junta provincial, sin que en este cambio pierdan las consideraciones y carácter que les asignan las disposiciones hoy vigentes; de un oficial de Secretaría, de un oficial de Contabilidad y de dos auxiliares cuando menos.

Todos estos funcionarios serán nombrados por el ministerio de Instrucción pública, y sus haberes se abonarán, como hasta aquí, por la Diputación provincial respectiva. El sueldo del jefe y de los demás funcionarios, será el que actualmente tengan asignado en el presupuesto provincial por todos conceptos.

Si no tuviesen consignados las Diputaciones provinciales créditos para esta plantilla, los conseguirán en el primer presupuesto que formen.

El duque de los Abruzzos

En Barcelona
Barcelona 13.—El príncipe Luis de Saboya, ex-príncipe de Asturias, acompañado del cónsul general de Italia y de un ayudante, visitó ayer al Capitán general, al Gobernador civil, al Comandante de marina y al Alcalde.

En la Capitanía general se le tributaron honores.

Serían poco más de las once cuando llegó el duque a las Casas Consistoriales.

En la plaza de San Jaime, y a la puerta de las Casas Consistoriales, buen número de personas, formando varios grupos, esperaba la llegada de nuestro egregio huésped.

Cuando éste descendió del coche que le condujo al Ayuntamiento, el público se descubrió respetuosamente, a cuya cortesía respondió el príncipe saludando militarmente.

La guardia del municipio, con su comandante interino Sr. Mendiola, vestida de gran gala, formó a la entrada de la Casa de la Ciudad, y el secretario accidental del Ayuntamiento, Sr. Colomer, recibió en la escalera al ilustre navegante.

Conducido éste al despacho del alcalde, recibióle allí los Sres. Fabra Ledesma, Buxó, Grañé y Marial.

El Alcalde accidental le dirigió afectuoso discurso de bienvenida, significándole entre otros conceptos que su presencia en España reanima la grata memoria que dejó en todos los españoles su augusto padre el rey D. Amadeo de Saboya.

El valeroso explorador escuchó emocionado las palabras de nuestro Alcalde, y las contestó revelando en su rostro la íntima satisfacción que le producían. Tuvo frases de agradecimiento para el señor Fabra y Ledesma. Dijo que venía con gusto a España, recordando que aquí nació, y dedicó un cumplido elogio a Barcelona, diciendo de ella que es una hermosa ciudad como las mejores del extranjero.

Acto seguido recorrió varias dependencias de las Casas Consistoriales, fijándose en alguno de los retratos de la Galería de catalanes ilustres.

El teniente de alcalde Sr. Ventura explicó a S. A., en italiano, los detalles del artístico decorado.

Después de haber examinado varias dependencias, despidióse del Sr. Fabra y Ledesma y de los señores concejales presentes en la Casa; y a la salida fué acompañado hasta la planta baja por los señores Ventura y Nebot.

Está ya resuelto que el Ayuntamiento obsequiará mañana a S. A. con un banquete en el Tibidabo. La gira se verificará a las 6 de la tarde después de la corrida de toros en la nueva plaza, a la que asistirá el príncipe italiano.

Teatro Granvía
La función de anoche se dió en honor del duque de los Abruzzos y de la dotación del «Liguria».

Representóse la deliciosa comedia de Goldoni, titulada «La Locandiera», cuya protagonista fué admirablemente interpretada por la señora Italia Vitaliani, que arrancó frenéticos aplausos en varios pasajes de la obra.

Los señores. Duse, Rizotto y demás artistas de la notable compañía que tan hermosa campaña vienen haciendo en esta temporada, lucieron su talento con la maestría ya conocida y celebrada del público barcelonés.

El teatro estaba completamente lleno, como acostumbra estarlo todas las noches, por distinguida concurrencia, entre la que menudeaban los enamorados del arte hondo y sincero.

Un numeroso grupo de espectadores saludó cariñosamente con vivas demostraciones de simpatía al duque de los Abruzzos, tanto a la entrada como a la salida del egregio huésped en cuyo honor se había organizado la función de anoche.

Notas industriales

Nueva locomotora eléctrica

La administración militar alemana está realizando experimentos de una locomotora eléctrica, invención del ingeniero jefe de los ferrocarriles Mr. Reichel.

La nueva máquina está exclusivamente destinada a ser utilizada para la tracción de convoyes militares.

La corriente eléctrica, que es de diez mil voltios, obra directamente sobre el motor.

Por medio de una transmisión de ruedas dentadas se puede moderar la velocidad de la locomotora, que alcanza actualmente cien kilómetros por hora.

Un Museo Comercial Internacional

Actualmente, en las esferas industriales y comerciales se ocupan mucho los franceses de la creación en París de un Museo internacional, destinado al comercio é industria.

Este Museo admitirá muestras de cuanto se produce y consume en las diversas partes del mundo. Cuadros y estadísticas especiales indicarán cuáles son las capacidades de producción y de consumo de cada nación, estableciéndose así una especie de balanza del trabajo y de las necesidades de la población del planeta.

La idea, como es fácil comprender, no es exclusivamente francesa. El nuevo Museo, aunque en mucha mayor escala, será una imitación perfeccionada del Museo comercial de Filadelfia, que funciona con tanto provecho y utilidad en los Estados Unidos y que ha sido uno de los principales agentes de la extraordinaria prosperidad comercial que ha adquirido dicho país.

El telegrafón

El fonógrafo de Poulsen electromagnético, que tanto llamó la atención en París en 1900, ha recibido nuevos perfeccionamientos. La comunicación verbal se imprime en una cinta de acero por la alteración de su magnetismo interior, por el paso por ella de un electroimán conectado con un transmisor telefónico; de modo que el receptor se puede tener en cualquier oficina para recibir comunicaciones telefónicas en ausencia de toda persona, y también se pueden recibir en el interior de una mesa cerrada con llave, para que sólo se entere de ellas la persona que tenga ésta.

El nuevo adelanto que dá a conocer el Sr. Pedersen, de Copenhague, es que cada cinta puede recibir impresión de varias comunicaciones y reproducciones sin confusión alguna de unas con otras. Este adelanto aumenta mucho la utilidad del instrumento.

Colegio del Divino Corazón

de primera enseñanza y clases especiales

PALMA—CALLE DE LA PAZ, 19

Desde el 1.º del actual queda abierta, en este Colegio, la matrícula de los estudios siguientes: 1.ª Enseñanza y Preparación completa para la segunda; Aritmética práctica, Contabilidad y Teneduría de Libros; Francés, Inglés é Italiano; Dibujo, Caligrafía y Piano.

Signe de Director del establecimiento D. Bernardo Batle quien, ayudado de un auxiliar, desempeñará la clase de 1.ª enseñanza.

Para los alumnos de instrucción primaria serán gratuitas las clases de caligrafía, dibujo y gimnástica higiénica.

Para más informes: en el mismo Colegio y en la calle del General Barceló, 70, 2.º

La cosecha de café

La producción total de café en el mundo, á la fecha de 30 de junio del año último, según el «Bulletin de la Société d'études coloniales», ha sido de quince y medio millones de sacos, de setenta kilogramos cada uno.

El celeberrimo «moka» está representado en este total por una cantidad insignificante; tanto, que ni siquiera se le dispensa el honor de una estadística especial, y figura confundido en los «doscientos veinticinco mil» sacos de la producción arábiga y africana.

El Brasil, por el contrario, continúa siendo el mayor productor de café: sólo él suministra 11 millones y medio de sacos, ó sea, cerca de las tres cuartas partes de la producción total del mundo.

El otro cuarto de ésta procede de otros países sudamericanos, de la América central, de las Antillas, de las Indias holandesas é inglesas y de Africa.

La producción prevista para este año es, en números redondos, la de mil millones de kilogramos.

Industrias maléficas

La naciente industria de la «hulla blanca», ó sea de la utilización industrial de las fuerzas hidráulicas naturales, ha dado lugar á que nazcan en Francia dos sistemas de especulación sumamente curiosos y nocivos.

Uno de ellos consiste en obstruir la corriente de las aguas, y su explotador es un propietario ribereño, que jamás obtuvo ganancia alguna del río que bordea su finca.

El individuo en cuestión se entera de que otro trata de construir una presa con objeto de utilizar la caída de las aguas, y de que para ello es necesaria su autorización como tal propietario ribereño; y entonces formula tales exigencias, que el industrial se ve obligado á renunciar á su proyecto, ó á abonar una cantidad crecida.

Otra de las nuevas industrias consiste en que el que la explota, concededor de todo el provecho que se puede obtener de la utilización de las energías hidráulicas, se dedica á recorrer Francia entera en busca de corrientes de agua utilizables; y cuando las encuentra, compra á bajo precio al labriego ignorante una faja de terreno inmediata á aquéllas, y de ésta suerte adquiere, por poco dinero, derechos de propiedad, que vende después muy caros al industrial de buena fe.

Los manejos de esta clase de explotadores ha impedido muchas veces el establecimiento de fábricas de electricidad, que hubieran prestado grandes servicios á toda una región.

Tanto ha cundido la práctica de estas lucrativas artimañas, que se trata en Francia de reformar la legislación vigente, que no se adapta á este nuevo y actual estado de cosas, y, al efecto, el Gobierno ha presentado al Parlamento el oportuno proyecto de ley, que será seguramente aprobado cuando aquél reanude sus tareas.

Bonificaciones de bandera

Bajo este título publica un colega catalán los siguientes párrafos:

«El comercio marítimo, lo hemos dicho ya repetidas veces, es una de las fuentes de riqueza más seguras para España, por sus condiciones especiales de hidrografía y producción; pero es la que menos preocupa á los Gobiernos, pues el efecto administrativo sobre dicho ramo se halla dividido en cinco centros ministeriales, sin coherencia posible entre sí, que hacen imposible la iniciativa fecunda que necesita la unidad de acción para ser más eficaz.

Por el momento y á fin de salvar la crisis actual de la Marina mercante, escribe con razón el importante *Diario de la Marina*, es urgente rebajar los derechos de introducción de buques, volviendo al antiguo arancel de 1250 pesetas por tonelada de arqueo, y elevándolo por equidad el exceso de 1.º cobrado á los que durante ese período han adquirido buques en el extranjero y pagado el recargo.

También es preciso determinar la venta de buques españoles en el extranjero para comprar otros se considere como un cambio, autorizando á los que hagan para poder introducir en Es-

paña y ser abanderados gratis, buques por igual número de toneladas que los vendidos.

Estas medidas tenderían á suavizar la precaria situación de nuestra navegación comercial, que no sufre sólo por dicho concepto, ya que en la competencia con la de otras banderas tiene que luchar con inmensa desventaja, pues todas las marinas mercantes europeas están alentadas con primas á la navegación por tonelada de carga y millas recorridas, lo que les permite soportar un flete más reducido que la que no disfruta de tales beneficios.

Estas bonificaciones de bandera, como son directas y no se traducen en los aranceles, no dan lugar á represalias en las tarifas, pero no dejan de surtir un efecto de desigualdad que se debe contrarrestar con la adopción de una medida semejante en favor de la bandera nacional.

Al legislar sobre las primas á la navegación es cuando debe tratarse de la protección á la construcción naval en el país, no dando prima completa sino á los buques fabricados en la nación, aunque compensando con medias primas por cierto número de años á los de construcción extranjera, á fin de no perturbar de golpe la navegación de modo gradual, que es lo que nunca hemos sabido hacer, por nuestro afán de generalizar y aplicar fórmulas simplistas que no admiten los problemas de tan complejo carácter.»

CRÓNICA GEOGRÁFICA

La muerte de André

Al cabo del tiempo que hace que desapareció el malaventurado explorador polar, capitán André, vuelven á circular rumores acerca de su paradero, que proceden de los Estados Unidos.

Un telegrama dirigido á la *Tribuna*, de Nueva York, anuncia que el día 5 de julio último el pastor evangélico Farlies llegó al Winnipeg, cerca de la bahía de Hudson.

El reverendo Farlies, que regresaba de una larga y penosa exploración por las regiones árticas y que ha estado ausente cerca de tres años, ha dado indicaciones acerca de André, que, al parecer, reunen cierta verosimilitud y autenticidad.

Refiere el pastor que hace dos años, hallándose á 800 millas al Norte de York, en un punto inmediato á la bahía de Hudson, una banda de esquimales, cuyo jefe es muy conocido por todos los exploradores británicos y cuyo nombre es *Old Huskie*, vió un globo amarrado á los hielos.

Dentro de la barquilla había tres hombres, quienes al divisar á los esquimales, en señal de alarma y peligro, empezaron á disparar un cañoncito que llevaban á su bordo.

Desgraciadamente, esa significación del cañonazo sólo es conocida entre gente civilizada.

Los esquimales atribuyeron á los que disparaban, propósitos de hostilidad, y sin atemorizarse, apuntaron con sus fusiles al globo, hicieron una nutrida descarga, y poco después yacían tres cadáveres en el suelo.

Tal es el relato que *Old Huskie* ha hecho al reverendo Farlies y que éste á su vez ha reproducido al regresar de su viaje de exploración.

El pastor añade que pidió á los esquimales algunos objetos de los que no pudieron menos de encontrar en el globo de André, con objeto de que sirvieran de confirmación del desastroso fin de los expedicionarios.

Los esquimales, taimados y maliciosos, se negaron enérgicamente á acceder á tal petición, por temor de que la entrega de tales objetos pudiera ser causa de alguna persecución contra ellos.

De todas suertes, resulta un hecho cierto, y es el de que si el desgraciado viajero halló la muerte en las dramáticas circunstancias que ahora se hacen públicas, se hallaba muy distante de alcanzar el logro de sus propósitos, ó sea, de llegar al Polo.

Basta echar una mirada al mapa para convencerse de que, en efecto, André se quedó muy atrás de Nansen en aquel camino.

Los vientos le arrastraron á través de la Groenlandia y de la tierra de Baffin

es decir, á regiones que desde hace mucho tiempo han sido recorridas en todas direcciones.

André, pues, según todas las probabilidades, ha muerto por la ciencia, y bien inútilmente por cierto.

INFORMACION

Asuntos municipales

El próximo miércoles á las doce se reunirá la Junta Municipal del Censo de Población, al objeto de ultimar los trabajos del último empadronamiento; en el caso de reunir número suficiente, se celebrará sesión en segunda convocatoria, el próximo viernes.

El Gobernador civil aceptando el dictamen de la Comisión Provincial ha fallado que el Ayuntamiento debe abonar intereses de demora al contratista don Nicolás Lliteras por la construcción de la alcantarilla de la Rambla; revocando el acuerdo por el que se denegaba dicho interés.

Esta mañana se han reunido las Comisiones de Beneficencia, y Sanidad y de Alumbrado, aprobando varias cuentas.

Para el próximo jueves á las once de la mañana se halla convocada la Comisión de Festejos.

Esta mañana se ha reunido la Comisión de Gobierno Interior.

Se aprobaron varias cuentas. Quedó en suspenso dar dictamen sobre una cuenta presentada por los señores Amengual y Muntaner.

También acordó que no puede dar dictamen sobre una cuenta del pintor Sr. Ankerman, por no existir ningún acuerdo del Ayuntamiento por el que se haya encargado á aquel artista el retrato de D. Eusebio Estada.

Examinó las solicitudes del presidente del Oficio Republicano y del Cuerpo de Bomberos de Barcelona, pidiendo el primero una subvención para ir dicho orfeón á la ciudad condal y el segundo para que se subvencione á varios bomberos del Parque de Palma con el mismo objeto.

La Comisión acordó que entiende no es de su incumbencia el dictaminar sobre dichas solicitudes.

Circular

El Sr. Gobernador civil con fecha de hoy publicará en el *Boletín Oficial* la siguiente circular:

«Debiendo procederse con sujeción á lo dispuesto en los artículos 63 y 64 del Reglamento del ramo, á la comprobación de pesas y medidas y aparatos de pesar, he dispuesto se dé principio á esta operación por el Fiel Contraste de esta provincia en el partido de Mahón, empezando por dicha cabezada partido, desde el día 17 hasta el 23 inclusive del presente, seguirán á esta población, las de Villa Carlos, Alayor, Mercadal, Ferrerías y Ciudadela.

Lo que he acordado se publique en el *Boletín Oficial* para conocimiento del Fiel Contraste y Alcaldes respectivos; encargando á estos que presten á dicho funcionario los auxilios que necesite para el mejor desempeño de su cometido.»

Huelga de descargadores

Esta mañana los 24 ó 25 obreros que trabajaban en el vapor «Comecha», ocupándose en la descarga de carbón, se han negado á continuar sus faenas si no les aumentaban el jornal en una peseta diaria.

El patrón les ha contestado que no podía acceder á sus pretensiones, y en vista de la contestación los obreros han abandonado su trabajo.

El encargado entonces ha reclutado obreros que había desocupados sobre el muelle, continuando las operaciones de descarga.

Los huelguistas han pasado á trabajar á bordo del vapor carbonero ruso «Angelus», quedando de este modo solucionada la huelga.

Hacienda

Por Real Orden de 9 del actual ha sido nombrado jefe de negociado de tercera clase de la Intervención de las Baleares D. Luis Ferrer y Orts, que desempeñaba el cargo de secretario del Tribunal Gubernativo de esta Provincia.

Por Real orden de la misma fecha ha sido nombrado oficial de tercera clase de la Administración de Hacienda de esta provincia D. Francisco Figuerola que desempeñaba igual cargo del tribunal gubernativo de Baleares.

Por Real Orden de la misma fecha ha sido nombrado oficial de tercera clase de la Administración de propiedades de esta provincia D. José Armengol y Marroquín que desempeñaba igual car-

go en la secretaría del Tribunal Gubernativo de Baleares.

Por Real Orden de la misma fecha ha sido nombrado oficial de quinta clase de la Administración de contribuciones de esta provincia D. José M.ª Vidal y Rubí que desempeñaba igual cargo en la Secretaría del Tribunal gubernativo de Baleares.

Un banquete

En obsequio de los operarios de los talleres de la Compañía de Ferro Carriles se celebró ayer domingo opíparo banquete en el pintoresco restaurant de *Cas Catalá*. De este modo la compañía quería mostrar su agradecimiento á los operarios que han construido en sus talleres las dos máquinas *Alfonso XIII* y *España*.

Sirvióse exquisito y bien condimentado menú que honra al dueño de aquel establecimiento. Componíase de los platos siguientes:

- Paella á la valenciana
- Entremeses variados
- Ternera en salsa con habichuelas
- Mero con salsa tártara
- Pava asada, ensalada
- Dulce, postres variados
- Vino tinto
- Café, ron y habanos

La presidencia estaba ocupada por el Ingeniero jefe de los talleres D. Juan Rubí, sentándose á sus lados unos ochenta operarios que mostraban sumamente gozosos de verse tan ricamente obsequiados.

No hubo brindis. La comida pasó entre alegre y amena conversación; y al final hicieron votos para la prosperidad de la Compañía, recibiendo D. Juan Rubí los plácemes de todos y dándole éi á los trabajadores que con su labor habían secundado su esfuerzo, haciendo que atravesara la hermosa campiña de esta isla, una máquina que lleva en su costado el sello que marca la civilización y el progreso.

La fiesta de ayer dejó un grato recuerdo en el corazón de los obreros, que de este modo vieron como fraternizaban todos, sin antagonismos, odios y luchas. Mil enhorabuena á estos obreros, á D. Juan Rubí y á D. Guillermo Moragues por su trabajo, celo y honradez, con que cada uno en su puesto realizan la nobilísima misión que se les tiene confiada.

Repartimiento del cupo de Baleares

Esta mañana presidida por D. Guillermo Sancho, se ha reunido la Comisión Mixta de Reclutamiento.

Se ha procedido al sorteo de décimas que correspondieron á los pueblos de estas islas con motivo del actual repartimiento de 1.058 hombres, y verificado aquél, las han perdido, y por tanto han de dar un mozo más, los siguientes pueblos. Pollensa, Son Servera, Santa Margarita, San Lorenzo, Manacor, San Antonio Abad, Alaró, Artá, Algaida, Campos, Petra, Mahón, Lloseta, Sóller, Sineu, Esporlas, Ibiza, San Juan Bautista, Santa Eugenia, Felanig, Alcudia, Mercadal, Valldemosa, Puigpuñent, Llubí, San José, Santa María, Montuiri, Sansellas, Selva y Villafrauca.

Y en su consecuencia corresponden los siguientes soldados á los pueblos de estas islas:

Mallorca

- Alaró, 21; Alcudia, 9; Algaida 21; Andraig, 3; Artá, 21; Bafñalbufar, 2; Binisaleu, 13; Búger, 3; Buñola, 9; Calviá, 5; Campanet, 9; Campos, 23; Capdepera, 11; Costig, 4; Deyá, 4; Escorca, 1; Esporlas, 12; Establiments, 4; Estalenchs, 0; Santa Eugenia, 4; Felanig, 41; Fornalug, 1; Inca, 26; San Juan, 7; San Lorenzo, 13; Lloseta, 11; Llubí, 11; Lluchmayor, 35; Manacor, 52; Santa Margarita, 12; María, 4; Santa María, 12; Marratxí, 15; Montuiri, 7; Muro, 19; Palma, 198; Petra, 16; Pollensa, 29; Porreres, 20; La Puebla, 23; Puigpuñent, 5; Sansellas, 9; Santanyí, 25; Selva, 11; Sineu, 19; Sóller, 35; Son Servera, 9; Valldemosa, 7; Villafrauca, 6.

Menorca

- Alayor, 16; Ciudadela, 27; Ferrerías, 3; Mahón, 60; Mercadal, 11; Villa Carlos, 7.

Ibiza

- San Antonio, 14; Santa Eulalia, 24; Formentera, 0; San José, 12; San Jaan, 15; Ibiza, 12.

El Vigía

A las diez y seis el Vigía de Portopinos comunica las siguientes observaciones:

Atmósfera.—Nubosa en lo alto, cumulus y nimbus del Sur de cariz lluvioso, por los bajos del 1.º y 2.º cuadrantes.

Horizonte.—Algo turbio.

Viento.—S. O. galeno.

Mar.—Llana rizada del viento.

Buques á la vista.—Pasa hacia al Este una corbeta.

Esta mañana pasó por el horizonte de Oeste á Este un pailebot.

Electricidad en Manacor

Ayer por la tarde, celebróse el solemne acto de bendecir la nueva fábrica de electricidad que los Sres. Hijos de Servera y Melis han establecido en Manacor.

El Rector de la parroquial iglesia fué el encargado de la ceremonia. Como invitados, asistieron las autoridades locales y muchas personas.

El acto se vio concurrido por una banda de música, que ejecutó lo más escogido de su repertorio.

Por la noche, en la misma fábrica de electricidad se sirvió una comida á los obreros dependientes de los Sres. Servera y Melis, y á otras personas invitadas.

Del mar

Ayer salió el vapor inglés «Poutypridd», para Villa Real.

—A las doce se ha hecho á la mar el vapor correo «Lulio», para Ibiza.

—A las dos de esta tarde quedaban despachados el vapor griego «Leonardo» para Braita, y la polacra goleta «N. Teresa» para Sevilla.

—Mañana de seis á siete llegarán los vapores correos «Isleño» y «Menorquin».

—Han llegado á Barcelona; de Palma la polacra goleta «Maris»; de Felanig, el pailebot «Francisca»; y de Alcudia, el pailebot «Luisito».

De Teatros

El propietario del Teatro Lírico, don José Tous, recibió ayer el siguiente telegrama transmitido por el actual empresario D. José Ribas:

«Barcelona 13 (14'50).

Vitaliani ratificado contrata quince únicas funciones, debutando 11 Octubre con *Magda*.

También ratificado contrata compañía ópera debutará 30 Octubre, estrenando *Tosca* y *Raimundo* y *D. Giovanni*.

Mañana quedarán ultimados detalles: compañía Alegría debutará 29 Noviembre.»

✽

Al telegrama de felicitación que envió á la Vitaliani el Director de LA ULTIMA HORA, por el triunfo obtenido en *Maria Stuart* y por su venida á Palma, contestó el primer actor D. Carlos Duse con el siguiente telegrama:

«Direttore giornale ULTIMA HORA.

Barcelona 14 (12'20).—Vitaliani ricomencentissima zingracia stampa mallorchina, felice di poter personalmente provare sua gratitudine alla stampa ed acotto é gentile pubblico di Palma.—Duse.»

✽

Hoy ha llegado de Barcelona el empresario del Lírico, D. José Ribas, agradablemente impresionado por el feliz resultado de sus gestiones y por las muchas atenciones que le han dispensado la célebre Vitaliani y el Sr. Duse.

Las obras que pondrá en escena la Vitaliani son las siguientes: *Tosca*, *Lucandiera*, *Odette*, *Deborah*, *Hedda Gabler*, *Magda*, *Principessa Giorgio*, *Como le foglie*, *La moglie ideale*, *Sor Teresa*, *La dama delle camelie*, *Maria Stuart*, *La figlia di Jefe*, *La moglie bella*, *Le opere*, *Finnia*, *Il pasagio di Venere*.

✽

A continuación publicamos la lista de los principales artistas de la compañía de ópera que debutará el 30 Octubre:

Soprani: Adriana Lery, Adela Fotti, Angelina Homs y Elvira Izquierdo.

Mezzí Soprani: Anna Cecchini y Elisa Gallinati.

Tenori: Querez, Rambal, y Quadri.

Baritonos: Puiggner, Romeu y Serazzi.

Bajos: Banquell y Lioni.

Como se ve, á mayor parte son artistas que no han trabajado nunca en España y que han sido contratados expresamente en Milán por el agente teatral, Sr. Zagri, para hacer la campaña del Lírico de Palma, Principal de Valencia y Bilbao.

Las óperas que se cantarán son: *Bohème*, *Tosca*, *Manon*, *Cármén*, *D. Giovanni*, *Africana*, *Hugonotes* y *Raimundo*.

Felicitemos á la nueva empresa, al propietario y accionistas del Teatro Lírico, pues la campaña de invierno que se prepara no puede ser más brillante.

✽

El banquete que se está organizando para obsequiar á la Vitaliani, será espléndido y digno de la célebre actriz.

LAS CARRERAS Científicas, literarias y artísticas de España

Estudios, gastos y porvenir que ofrecen

4 pesetas

Librería de J. Tous.—P. de Cort 14 y 16

Comisión Provincial

El sábado esta comisión celebró sesión, presidida por el Sr. Sancho y con asistencia de los Sres. Canals, Riquer, Socias y Llobera (D. R.).
Fue leída y aprobada el acta de la sesión anterior.

Teniendo presente que en el próximo mes de octubre debe formarse el presupuesto provincial para el ejercicio económico de 1903 en el que debe incluirse el parcial de la Academia de Bellas Artes, se acordó dirigir una comunicación al Sr. Alcalde de Palma rogándole se sirva manifestar si el Ayuntamiento está ó no conforme en contribuir por mitad con esta Diputación al pago de los gastos que durante dicho ejercicio ha de causar la escuela libre de dibujo, especial para señoritas, para cuyo sostenimiento se consignó en el presupuesto vigente y en los anteriores un crédito de 1.600 pesetas.

Se aprobó la distribución de fondos para el presente mes.
Se aprobaron las cuentas de ingresos y gastos de la cárcel de los partidos de Mahón y de Palma respectivas al año mil novecientos uno.

Enterada la Comisión de que con fecha 9 de julio último se remitieron al alcalde de Santa Eugenia 19 recursos interpuestos por igual número de vecinos de aquella villa deduciendo agravios de las cuotas que les fueron impuestas en el repartimiento de arbitrios extraordinarios para cubrir el déficit que resultó en el presupuesto municipal del corriente año; se acordó por unanimidad conminarle con el máximo que autoriza la ley municipal que le será impuesta si dentro de quinto día no ha devuelto informados dichos recursos.

Se dió cuenta de un oficio del alcalde de Mahón acompañando copia de la instancia elevada por el Ayuntamiento al Gobierno en suplica de que al contratar el tratado de comercio con la Isla de Cuba procure favorecer en lo posible la industria de Zapatería; y teniendo presente la importancia que tiene dicha industria en nuestra provincia, se acordó exponer al Ministro de Hacienda los graves perjuicios que ésta experimentaría si por consecuencia del nuevo tratado resultara imposible la exportación del calzado a la isla de Cuba por ser este mercado el único consumidor de dicho artículo.

Se acordó la admisión de algunos niños en la Inclusa de esta ciudad.
Se acordó el pago de varias cuentas por servicios provinciales y se levantó la sesión.

PALMA

En las secretarías de los Ayuntamientos de Costig, Ferrerías y Llubi se halla expuesto á efectos de reclamaciones el presupuesto ordinario de aquellos pueblos.

La Comisaría de Guerra de Mahón anuncia un concurso que ha de tener lugar en aquellas dependencias el día 10 de Octubre próximo, á fin de adquirir artículos con destino á las Factorías de Subsistencias y Utensilios de aquella Plaza.

Con todo lucimiento se celebró ayer en el caserío del Pont d' Inca, la fiesta con que, según oportunamente dijimos, quisieron aquellos vecinos conmemorar el establecimiento de la nueva sociedad de socorros mutuos.

El Director de la Escuela de Artes é Industrias y Bellas Artes, de esta capital, nos participa que hoy á las 6,30 de la tarde tendrá lugar el solemne acto de apertura del nuevo curso académico y la repartición de premios á los alumnos.
Agradecemos al Sr. Anckermann la atención de invitarnos á dicho acto.

El día 8 del próximo Octubre se verificará en Madrid la segunda subasta para adquirir 26 000 metros de laneta de algodón para construir colchonetas y cabezales con destino á la cama de acuarrelamiento modelo «Areba».

El procurador D. Francisco Santandreu Motta ha solicitado el alza de la fianza que tiene constituida en garantía de su cargo.

Por la Comandancia de Marina de esta provincia se han impuesto desde el 26 del pasado Agosto las siguientes multas por pescar con dinamita: Miguel Perelló (a) Olié; Rafael Fornicós (a) Tito; Salvador Sagrera Vadell (a) Comerms; Luis Melis; Bartolomé Ferrer (a) Moreno; Bartolomé Vicens (a) Galza; Sebastián Gomila (a) Ferret; Cándido Llovét, y Vicente Mora Sastre (a) Rasca.

Por el Recaudador de Contribuciones 1.ª Zona se ha decretado el premio de 2.º grado contra varios contribuyentes deudores á la Contribución Territorial.

Entre los pasajeros venidos hoy en el *Lulú* figuraba el Magistrado de esta Audiencia, don Manuel Mendo de Figueroa.

Esta madrugada dos jóvenes en la calle de San Magia por cuestiones propias han reñido causándose mutuamente varias heridas.

Ha intervenido la policía deteniendo á los alborotadores.

Fueron curados en la casa de socorro y esta mañana han sido puestos á disposición del Juzgado.

Ayer en la iglesia del Molinar se efectuó la bendición del altar mayor, la capilla de la Sangre, tres estolas, varios purificadores, un misal y otros objetos.
El acto se vió muy concurrido.

HERNIADOS TRENCAIS.—Los Bragueros de la casa Vidal recomendados por la clase médica y construídos bajo dirección facultativa son los que mejor contienen la hernia y molestan menos al herniado.
Véase el anuncio en la cuarta página.

¡OH! ENFERMOS QUE PADECEIS!—Recobrad la alegría, pues en pocos días recobrareis la salud aunque sea el mal crónico de más de veinte años. Para detalles léase «Milagrosos conifes ó inyección anti-venéreas y Roob antisifilítico» Costanzi en 4.ª página.

LO ACREDITAN LOS CERTIFICADOS.—Para curar las enfermedades del estómago é intestinos, haya ó no dolor, los médicos de España y América recetan el mejor medicamento que se conoce, que es el *Elixir Estomacal de Sain de Carlos*.

ULTIMO TELEGRAMA
Barcelona.— Dentro de poco se inaugurará el magnífico y modernísimo *Gran Hotel Colón*. Dicen que el lujo y confort interior, corresponden á la esplendidez de su exterior. Ningun otro hotel del continente reunirá las mismas condiciones.
B. Y.

Crónica religiosa

Boletín para mañana
Santos.— Santos Cornelio, papa y Cipriano, obispo, mártires.
Cuarenta Horas
Concluyen en San Nicolás. A las seis expo-

sición, á las diez la misa mayor. Por la tarde, actos de coro, novena rosario, Te Deum y reserva.

Otras funciones

En la Merced, continuación de la novena en honor de la Virgen su Titular.
— En San Francisco continuación de los Trece Martes de San Antonio de Padua.

Estadística de Palma

Inscripciones en los Distritos Municipales
LONJA
Días 12 y 13.—Nacimientos: Varones 1.—Hembras 4.

CATEDRAL

Día 12.—Nacimientos: Varones 0.—Hembras 3.

CEMENTERIO

Día 13.—Mateo Quetglas Ferragut, soltero, Porto-Pi, ignorase la enfermedad; José Hayerro, Cerdá, soltero, Herrería 107, meningitis granulosa; Eloisa Gomez Pallicer, soltera, 18 años, San Pedro 12, pulmón bacilar.
Día 14.—Gerónima Magri Vanrell, soltera, 81 años, San Cayetano 18; Petra Cirerol Taberner, 2 años, Puerta Plaza de San Antonio 18, infección intestinal.

Últimas cotizaciones

VALORES LOCALES

15 de Septiembre de 1902.

	DINERO
Crédito Balear	94'25
Fomento Agrícola	106'00
Ferro-carriles de Mallorca	44'50
Alumbrado por Gas	70'50
Idem La Económica	16'75
Salinera Española	167'00
Id. id. Obligaciones 6 p ^o	106'00
Id. id. id. 5 p ^o	100'50
Cambio Mallorca	0'00
Bonos Municipales	40'00
Isla Marítima	53'00
Banco de Préstamos	3'00

Efemerides

15 Septiembre de 1877

Muere en Madrid D. Poncio Ponzano distinguido escultor, natural de Zaragoza.

Es el autor del frontis del Palacio del Congreso y se le cuentan más de 300 obras.

MASCARÓ.

Para Marsella

En viaje directo saldrá fijamente el sábado día 20 del que rige el vapor

MALLORCA

admitiendo carga á fletes y pasajeros á precios económicos.

Para informes Bernardino Borrás, Montenegro, 9 y Agencia de Aduanas de Bernardo Estela, sobre muelle.

CAFE MAHONES

Hoy de nueve á once gran concierto por un octeto de profesores de «La Constancia Musical» ejecutando el programa siguiente:

- 1.º Sinfonía «Jene».—2.º Vals de «Chateau Margaux».—3.º Intermezzo de «Cavallería Rusticana».—4.º «La Viejeita» (Concertante).—5.º Cuarteto de «La Bohème».—6.º Vals «España».

Profesor de Matemáticas y Física

Lecciones á domicilio y en el suyo.
Informes Oficial Secretaría Instituto. Baleares.

Preparación completa para la carrera de Leyes

por los Abogados del Ilustre Colegio de Palma
D. Fernando Pou y D. Joaquin Pascual
Se admitirá un reducido número de alumnos. Clases especiales á domicilio.
Para informes: Danús, n.º 3, de 10 á 1 de la mañana.

Colegio de 1.ª Enseñanza

Se cede en buenas condiciones.
Informarán: Plaza de Weyler núm. 7, Peluquería.

Por telegrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCION)

Obsequios al duque de los Abruzzos en Barcelona.

Madrid 15 á las 10.
El banquete con que el duque de los Abruzzos ha sido obsequiado en el Tibidabo por el Ayuntamiento de Barcelona, ha resultado brillantísimo.

El duque ha sido aclamado continuamente en todas partes.

Han asistido al banquete todas las primeras Autoridades.

Al descorcharse el champagne, inició los brindis el Alcalde, haciendo sentidos elogios del duque, hijo de D. Amadeo de Saboya, y terminó brindando por el egregio huésped de Barcelona, por Italia y por sus Reyes.

El duque de los Abruzzos, emocionado, contestó brindando por España, por los Reyes y por Barcelona.

Un muerto más

Madrid 15 á las 10.
Con referencia á las desgracias causadas por el guardia civil loco (véase la edición de esta mañana) llega de Málaga la noticia de haber fallecido otro de los heridos por aquel demente.
Dícese también que hay en Málaga muchas personas gravemente enfermas, de resultas del susto que recibieron.

Libertarios en Cádiz

Madrid 15 á las 10.
Según noticias de Cádiz, han llegado á dicha capital los libertarios Teresa Claramunt y Bonafulla.

Esperábanlos en la estación con una música numerosa obreros, quienes les hicieron un recibimiento entusiasta.

Hoy se celebrará un mitin de propaganda en el «Centro de Hierros y Metales».

Después de la inundación

Madrid 15 á las 10.
Para apreciar con mayor exactitud y sobre el terreno los daños causados por las últimas tormentas é inundaciones en la provincia de Zaragoza, el Gobernador civil de la provincia ha recorrido la zona ribereña del Jalón, regresando luego á Calatayud.
Calcula que las pérdidas ascienden á unos 80.000 duros.
Se hace necesario limpiar los terrenos de fangos y aguas encharcadas, que

amenazan seriamente la salud pública.
La Diputación provincial carece de fondos suficientes para llevar á cabo aquellos trabajos de desagüe y saneamiento.

Conflicto orfeonista

Madrid 15 á las 10'20.
En el concurso de orfeones celebrado en San Sebastián, se adjudicó el primer premio al Orfeón de Pamplona, el segundo al de Burdeos y el tercero al de Bilbao.

Los orfeonistas bilbaínos protestaron ruidosamente, arrojando sus boinas contra el jurado.

Los de Pamplona permanecieron de pie, impassibles; la policía protegiólos; el público aplaudió al jurado y les vitoreaba.

Las señoras huían asustadas.
La actitud prudente de los navarros evitó un inminente conflicto.

Al proclamarse la adjudicación del primer premio al Orfeón de Pamplona, los bordeleses abrazaron á aquellos orfeonistas.

Huelga en Manila

Madrid 15 á las 10.
Comunican de Londres con referencia á noticias de Singapoor, que en Manila ha estallado una formidable huelga.

Siete mil operarios de los gremios de carniceros, panaderos, sastres, tipógrafos, mecánicos, albañiles, tejedores y cigarreros, han abandonado sus tareas á pesar de haber triplicado los yankees el valor de los jornales.

El comercio se halla completamente paralizado.

La bolsa de hoy

Madrid 15 á las 16'15.
(URGENTE)

Interior contado	73'15
Interior fin de mes	73'25
Amortizable 5 por 100	93'20
Acciones Banco de España	468'00
Idem Compañía de Tabacos	401'00
Francos	34'85
Libras	00'00
Exterior de París	85'40

FABRA

Isla Marítima

COMPANIA MALLORQUINA DE VAPORES
Para MARSELLA saldrá á últimos de la próxima semana el vapor **BELLVER**
Admitiendo pasajeros y carga para dicho punto.
Para informes: Oficinas de la *Isla Marítima*, calle de Palacio, 26.—Palma.



Estómago e Intestinos
Miles de curaciones justifican el éxito de las **TABLETAS DIGESTIVAS Morelló** para curar las Malas digestiones, Gastralgias, Gastritis, Acidosis, Dispepsias, Náuseas, Vómitos, etc.
Farmacia del autor Barcelona y principales

QUIEN QUIERA VESTIR BIEN, á precios económicos. Sírvese en la Sastrería de los Almacenes Montaner.—Sindicato, 2 á 10.

LA JUVENTUD DE ENRIQUE IV.—LOS AMORES DE LA BELLA NANCY

846

XXXII

Volvamos en busca de Paola. Cuando se vió entre las manos vigorosas del coloso Bordon, la joven, que ya estaba medio muerta de terror, se desmayó del todo. Bordon se la echó al hombro y salió de la tienda.
—¿A dónde vamos? preguntó á Farinette.
—A la calle del Grand Hurler.
—¿A tu casa? dijo Aliento Corto.
—A mi casa; mi desván es bastante grande para dos personas.
—Ehl murmuró Bordon, es que somos más de dos.
—Bahl repuso la bohemia con una risa siniestra, ya lo veremos. Sigue adelante.

Aliento Corto y Bordon abrieron la marcha: el primero blandiendo su daga y pronto á herir á cualquiera que hubiese querido cerrarles el paso, y el segundo llevando á Paola. Farinette se apoyó en el brazo de su tercer cómplice y seguía detrás. En aquella época, después del toque de queda, rara vez solía encontrarse á nadie en la calle, como no fuera algún caballero cortejante ó los

847

arqueros de la ronda; tanto que en ciertos barrios se podía andar media legua sin ver un alma, después de las once de la noche. Los raptos de Paola llegaron á la plaza del Chatelet sin encontrar á nadie; pero al entrar en la calle de Saint Denis oyeron á lo lejos ruido de alabardas.
—¡Cuidado! dijo Aliento Corto; ahí viene la ronda.
Bordon se ocultó en una puerta; Aliento Corto le imitó escondiéndose á poca distancia, y Farinette y su compañero se eclipsaron cada cual por su lado. La ronda pasó, y la comitiva de los truhanes siguió su marcha. El ropavejero de la calle del Grand Hurler, que hospedaba á Farinette abrió al primer golpe, pero retrocedió asombrado al ver los tres.
—¡Ehl abuelo, dijo, no hagáis caso, son amigos.

El ropavejero pertenecía también á ciertas horas á la Corte de los Milagros; es decir, que compraba lo robado, ocultaba á los ladrones perseguidos por los arqueros, y tenía otras varias industrias ingeniosas, pero perseguidas por el gran preboste. Paola seguía desmayada, y Farinette la cogió y subió al desván, llevando en brazos á la hija del perfumista

848

lo que les decía, bajaron la cabeza y no replicaron nada.
—Merced á vuestro juramento, vais á guardar á la hija de Renato y espero que la respetaré, añadió Farinette.
—¿Para qué la hemos robado? preguntó Corazón de Lobo.
—Porque así me lo encargó un caballero de ilustre nacimiento.
—¡Bahl dijo Aliento Corto, ahora haces tu caso de lo que mandan los caballeros?
—Ese caballero es, como yo, enemigo implacable de Renato, y me ha prometido que sería vengado, si le juraba obedecer ciegamente sus órdenes; por lo tanto obedezco.
Al mismo tiempo que esto decía, Farinette frotaba las sienes de Paola con vinagre, que le puso luego en la nariz y la boca. Paola exhaló un suspiro y por fin abrió los ojos mirando con terror en derredor suyo, y creyendo al pronto que era presa de horrible pesadilla. Acostada sobre un montón de paja, en un cuarto infecto, veía, ante sí una mujer que fijaba en ella una mirada ardiente, y detrás las repugnantes figuras de los tres ladrones.
—¡Oh, Dios mío! exclamó, ¿dónde estoy?

callejuela, que desembocaba en la Corte de los Milagros.
La hoguera era enorme. El duque se detuvo un momento á contemplar aquella muchedumbre ayinada y harapienta que gritaba, vociferaba, reía y bailaba en derredor de la barrica que servía de trono al rey de Bohemia.
—¡Pueblo singular, dijose; y sin hacer más reflexiones sobre la gentuza que comenzaba á rodearle y se concertaba en voz baja para jugarle una mala pasada, se fué directamente al círculo de luz descrito por la fogata, repitiendo de vez en cuando:—¡Paso! ¡paso!
Un truhan que se le acercó demasiado, recibió un cintarazo. A una ramera muy bonita que se puso delante de él y le miró curiosamente, Crillon la cogió de la barba diciéndola: —¡Muy hermosa eres, mujer!
—¡Oh! ¡Oh!, gritó la voz ronca y cascada del rey de Bohemia; ¿quién es el insolente que se permite entrar así aquí?
En este momento se abrió el círculo en derredor de la barrica, y Crillon pasó. El duque clavó su mirada en el truhan, y le dijo:—¿Eres tú el que te llamas rey de Bohemia?
—Yo soy; y pareceme, caballero, que

PAPERE CORREOS

SALIDAS DE PALMA
Para Barcelona los martes, jueves y viernes...

LLEGADAS A PALMA
De Barcelona los lunes, miércoles y sábados...

Telegrafos

Estaciones de servicio permanente: Palma, Mahón, Ibiza y Sóller.

Ferro-Carriles de Mallorca

TRENES PARA VIAJEROS

De Palma hasta Manacor y Felanitx, a las 7:40 mañana...

INTERESA A LOS HERNIADOS (TRENCA TS)

Con las especialidades de la «Casa Vidal Hermanos», de Barcelona, entre ellas el «Braguero anti hernias NON PLUS ULTRA»...



MILAGROSOS CONFITES

Miles y miles de celebridades, médicas, después de una larga experiencia, se han convencido y certificado...

INTERESANTE a los señores Constructores y Propietarios

Ensayo practico de estabilidad para conocer si un cemento es de buena o mala calidad

Gotas Madres Sulforosas de BAR

Constituyen el remedio mejor y más acreditado en todos los casos en que se debe usar la Medicación sulfurosa...

A LOS QUE SUFREN DEL ESTÓMAGO

Elixir estomacal anti-gastrálgico. — Aprobado por la Facultad de Medicina

NO MÁS CANAS!!

27 AÑOS DE ÉXITO — NO TIENE RIVAL EL TÓNICO HABANERO del DOCTOR J. GARDANO

DENTINA GARDANO

Antiséptico de primer orden, insustituible para destruir el sarro, perfumar el aliento...

COMERCIO DE MADERAS de Juan Arnau

Plaza del Olivar, (antiguo almacén de CAN CETRE).

LA CATALANA

Compañía de seguros contra incendios a prima fija

La Gresham
Compañía de Seguros Sobre la Vida y Rentas Vitalicias
FUNDADA EN LONDRES EL AÑO 1848

Linea de Vapores trasatlánticos de Pinillos, Izquierdo y C.

MIGUEL M. PINILLOS
Para Puerto Rico, Habana y Nueva Orleans, con escalas en Canarias...

ANTIGASTRÁLGICO MARTORELL
Cura radicalmente la Gastralgia, la Dispepsia en sus diferentes manifestaciones...

No más vello. 18 años de éxitos son la mejor garantía de que los Polvos cosméticos de Franch...

Imprenta de J. Tous.—San Bartolomé, 32.—Palma.

tu audacia en penetrar hasta aquí raya en temeridad.
—Soy Crillon, respondió sencillamente el duque.

—Sí, respondieron Cerazón de Lobo y Aliento Corto, y Bordon que había estado a punto de violar su juramento...

aplausos. El nombre de Renato era exclamado en la Corte de los Milagros desde la muerte de Gascarille.